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Сельские будни

Обратите внимание «Лыжня России»-2015

И.В. Бречалова, зооинженер; О.А. Колданова, оператор машинного доения, осеменатор; 
А.В. Мызин; Н.В. Подосенова, оператор машинного доения.

Íà ôåðìå — ÷èñòîòà è ïîðÿäîê

В день нашего приезда на ферме Новая 
мы встретили и А.В.Мызина. Александр 
Васильевич на правах хозяина сделал 
нам экскурсию по ферме, показал душе-
вую кабинку для доярок, теплый туалет, 
красный уголок и, конечно же, охотно 
ответил на все наши вопросы.
В первую очередь мы обратили вни-

мание на чистоту и порядок в живот-

новодческом помещении. Удивились, 
что запах навоза практически отсутст-
вует. На ферме содержатся 195 коров. 
Каждая получает в день по 14 килог-
раммов сенажа, 25 кг силоса, 250 
граммов на выдоенный литр зерно-
фуража и все необходимые добавки. 
Доярки работают по сменам. 
Особо нужно отметить качество 

Животноводы крестьянского хозяйства А.В. Мызина потрудились в 
2014 году  на славу. Получен надой на корову - 6277 килограммов моло-
ка, больше на 1053 килограмма, чем в 2013 году. Есть в стаде и коро-
ва-рекордсменка – Дочка, которая дала 9862 килограмма за лактацию.

реализуемого молока. Все оно идет 
высшим сортом и классом «Экстра». 
Все требования по технологии доения 
коров на ферме выполняются.
Договорились с Александром Васи-

льевичем об очередной встрече, 
чтобы подробно рассказать читате-
лям о жизни коллектива. Здесь нема-
ло успехов, новшеств, а главное — 
трудолюбивых людей.

Нина ЮРЕНСКАЯ 
Фото 

Натальи СОЛОМАТОВОЙ

26 февраля прокуратура Верховажского района проводит «горя-
чую» линию по вопросам нарушения прав граждан в сфере опла-
ты труда.
С 14-00 до 17-00 состоится прием граждан по указанной теме сотруд-

никами прокуратуры. В это же время с вопросами о нарушении 
прав граждан в сфере оплаты труда можно обратиться по телефо-
нам 8(81759)2-11-62, 2-17-02, 2-23-55.

Уважаемые жители Вологодской 
области, ветераны и военнослужа-
щие! Поздравляю вас с государст-
венным праздником – Днем защит-
ника Отечества!
День защитника Отечества – это 

праздник не только действующих 
военных, но и ветеранов вооружен-
ных сил, рядовых запаса, всех, кто 
готов с оружием в руках защищать 
нашу Родину. Вооруженные силы всег-
да были опорой российской государст-
венности, надежным защитником сво-
боды и независимости нашей страны, 
гарантом ее самостоятельной внеш-
ней политики.
Преданность воинскому долгу, муже-

ство, патриотизм и способность в 
любых условиях решать поставлен-
ные задачи всегда отличали наших вои-
нов. В современных условиях особен-
но важно поддерживать нашу армию, 
делать все возможное для укрепления 
ее боеготовности.
Вологжане достойно продолжают 

славные воинские традиции своих 
предков. Наши земляки несут служ-
бу в Президентском полку, на космо-
дроме «Плесецк», военных кораблях, в 
знаменитых воинских подразделениях.
Уважаемые защитники Отечест-

ва! От всей души желаю вам крепко-
го здоровья, благополучия, успехов в 
вашем самоотверженном деле -  слу-
жении Родине!
Губернатор Вологодской области 

О.А. Кувшинников

Уважаемые земляки! Сегодня в 
России отмечается праздник - День 
защитника Отечества

23-е февраля - по-настоящему 
народный праздник, олицетворяю-
щий патриотизм, силу духа и вели-
чие подвига нашего многонациональ-
ного народа. В этот день мы чтим 
российского солдата, склоняем голо-
вы в память о тех, кто отдал свою 
жизнь за свободу и независимость Рос-
сии. У нашей страны богатая исто-
рия, она переживала множество труд-
ных испытаний, с честью выходила из 
них, и все это благодаря силе духа и 
патриотизму российских людей.
От всей души желаем вам крепко-

го здоровья, счастья и мира в нашем 
общем доме - Великой России.

Глава Верховажского муници-
пального района Г.С. Непомилуев.

Председатель 
Представительного Собрания 

В.Н. Полежаев

23 февраля — День 
защитника Отечества

22 февраля состоятся лыжные 
гонки «Верховажская лыжня».
Сбор участников у ФОКа в 11.00. 
Старт в 12.00.
Ограничений в возрасте нет, 
бегут все желающие.

bе!.%"=›“*,L bе!.%"=›“*,L 
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Инициативы

Ситуация

Вести из Морозова

Пресс-служба 
Губернатора области

В феврале руководители и 
специалисты сельхозпред-
приятий района и управления 
сельского хозяйства в составе 
20 человек посетили Ярослав-
ский завод «Ярославич», кото-
рый выпускает сельскохозяйст-
венную технику. Корреспондент 
«ВВ» попросила рассказать о 
поездке В.Н. Щукина, начальни-
ка управления сельского хозяй-
ства.

- Впечатления самые лучшие. Завод 
«Ярославич» создан и работает на 
базе районной «Сельхозхимии». Про-
шел большой путь: от использования 
простых станков до лазерной резки 
металла и плазменной сварки. Все 
оборудование суперсовременное. 
Удивило небольшое количество рабо-
чих в цехах, непрерывность работы и 
идеальная чистота. Люди с высшим 
образованием работают на станках 
с числовым программным управле-
нием. Лозунг «Брак не производим» 
доказывают делом. Настрой руково-
дителя и коллектива оптимистичный: 
находят способы решения проблем и 
в такое нестабильное время. Завод 
работает в тесном контакте с Тимиря-
зевской сельскохозяйственной акаде-
мией, используя современные науч-
ные исследования.

- Что выпускает «Ярославич»?
- Прицепную технику для безотваль-

Один из образцов техники завода «Ярославич»

o%еƒд*= " “!%“л="ль

ной обработки почвы: культиваторы, 
дисковые бороны, дискаторы, прице-
пы для перевозки грузов, погрузочно-
разгрузочное оборудование, шнеки 
для загрузки семян и т.д. Всего более 
100 наименований.

-  Вы ездили на завод с какой-то 
целью?

- Очень простой и нужной: нала-
дить взаимодействие по поставке 
сельхозмашин непосредственно от 
производителя. Появились конкрет-
ные договоренности по приобрете-
нию сельскохозяйственного обору-
дования хозяйствами нашего райо-

на. Обеспечил поездку дилер завода 
в г. Вологде, директор ООО «Север-
гидравлика» В.А.Веденеев, а органи-
затором выступило  управление сель-
ского хозяйства. Такие поездки нужны 
нашим руководителям и специали-
стам. Нельзя стоять на месте, время 
заставляет мыслить и работать по-
новому. Не нужно опускать руки, ссы-
лаясь на трудности.

- Спасибо, Вячеслав Николаевич, 
за беседу. Будем рады видеть на 
верховажских полях новую техни-
ку завода «Ярославич».

Нина ЮРЕНСКАЯ

Как признается директор «Экотеха» 
Игорь Рындин, новшество прижива-
ется непросто. Оно и понятно, глад-
ко бывает только на бумаге, а когда 
дойдет до дела… Ставка сделана 
на активное и широкое разъяснение 
целей и задач новации в сфере ути-
лизации отходов. Директор уже про-
вел серию встреч с главами и депу-
татами сельских территорий, руково-
дителями предприятий и учреждений, 
общественностью, где отвечал на мно-
гочисленные, в том числе и «острые» 
вопросы, касающиеся порядка орга-
низации и оплаты услуги. Очеред-
ная встреча запланирована в Верхо-
вье, куда Игоря Рындина пригласили 
члены местной ветеранской органи-
зации. 
Более того, идут переговоры о том, 

чтобы «Экотех» распространил сферу 
своего влияния и на Морозовское 
сельское поселение.

 - Игорь Витальевич Рындин приез-
жал в Морозово, выступал на сове-
те депутатов, - говорит глава адми-
нистрации Татьяна Герасимовская. 
– Разъяснял, каким образом он наме-
рен наладить централизованный сбор 
и вывозку мусора к месту утилизации. 
К нему было много вопросов. В итоге 
депутаты согласились, что отходы 
нужно собирать цивилизованным, а 
не «кустарным» способом, как дела-
ется у нас сейчас. Планируем собрать 

старост деревень, чтобы и с ними обго-
ворить эту проблему. И после этого 
передадим все «мусорные» дела в 
руки специалистов. На сегодняшний 
день в поселении заключено 240 дого-
воров, но, думаю, когда «Экотех» при-
ступит к работе, количество потреби-
телей услуги еще возрастет.

Главная проблема для «Экотеха» - 
разбросанность деревень, большие 
расстояния между границами посе-
лений и, как следствие, значитель-
ное «плечо» вывозки отходов. Поэтому 
коммунальная организация планирует 
открыть в Морозове свое отдельное 
«представительство», как это сейчас 
сделано в Чушевицах, и взять «в штат» 
местного работника. 
Порядок оказания услуги – поулич-

ный объезд населенных пунктов по спе-
циальному графику. Цена – 45 рублей 
с человека в месяц. Хотя директор 
«Экотеха» не исключает, что со вре-
менем в отдаленных деревнях будут 
установлены контейнеры для отходов. 
Намечено приобрести в лизинг мусо-
ровоз на базе полноприводного авто-
мобиля ГАЗ-«Садко». Но судя по рас-
ширению «географии» и увеличению 
объемов вывозки, для подстраховки 
придется подумать и о покупке вто-
рой спецмашины. 

Владимир БАСОВ

Ïëàíû «Ýêîòåõà»
Около 700 потребителей услуги по сбору и вывозу бытовых отхо-

дов в Шелотском, Липецком, Чушевицком и Верховском сельских 
поселениях находятся на обслуживании ООО «Экотех». Так же, как 
и «ВерховажьеСтройСервис», предприятие с 1 февраля перевело 
своих клиентов на расчеты по единой квитанции. Предполагается, 
что это позволит снять остроту «мусорной» проблемы в глубинке 
и повысить платежную дисциплину населения. 

Ñáîð ñðåäñòâ 
ïðîäîëæàåòñÿ

Вологодская область – первый 
регион, получивший возможность 
установить памятник землякам на 
Мамаевом Кургане к 70-летию Побе-
ды. В конце января глава региона 
обратился к жителям области с 
просьбой принять участие в сборе 
средств для установки памятного 
знака вологжанам-участникам Ста-
линградской битвы.

«Я спросил у Губернатора Волгог-
радской области Андрея Иванови-
ча Бочарова, можно ли разместить 
знак на Воинском мемориальном клад-
бище на Мамаевом Кургане. На прош-
лой неделе были достигнуты догово-
ренности о месте установки памят-
ного знака, необходимых технических 
требованиях монтажа конструкции и 
процедуре торжественного откры-
тия», - рассказал Олег Кувшинников.
В общей сложности заявки на уста-

новку памятников на Мамаевом Кур-
гане в преддверии юбилея Победы 
прислали из 60 регионов. Наш регион 
- пока единственный в России, получив-
ший такое разрешение. Памятный знак 
планируют открыть в апреле 2015 года.
Стоимость проекта – 1 миллион 200 

тысяч рублей. На сегодняшний день 
собрано 400 тысяч, половина из кото-
рых перечислена на счет Вологодского 
отделения поисковиков Губернатором, 
руководителями структурных подра-
зделений и сотрудниками областного 
Правительства.  

«Однако этих средств недостаточ-
но! - подчеркнул Губернатор. - Я призы-
ваю все районы включиться в акцию. 
Необходимо распространить инфор-
мацию среди муниципальных служа-
щих, донести ее до бизнес-сообще-
ства и общественных организаций. 
Только вместе мы сможем собрать 
необходимую сумму и увековечить 
память наших отцов и дедов, погиб-
ших на полях сражений в годы Вели-
кой Отечественной войны!»

Ïëîäîòâîðíîå 
çàñåäàíèå

В Морозовском сельском посе-
лении состоялось расширен-
ное заседание совета поселе-
ния, в котором приняли участие 
С.Н.Селянин, депутат Представи-
тельного Собрания, Н.А.Ильин, 
начальник управления соци-
альной защиты населения, 
С.Е.Мишуков, директор Центра 
социального обслуживания насе-
ления. Их присутствия потребо-
вал вопрос о социальной защите 
населения в Морозовском сель-
ском поселении.
Еще одну волнующую жителей 

Морозова проблему обсудили мест-
ные депутаты: сбор твердых быто-
вых отходов.  Решили перейти на 
новую систему оказания услуг. Сбор 
и отвоз бытовых отходов будет осу-
ществлять И.Л.Рындин, оплата 
услуги – через единую квитанцию.
О своей работе за 2014 год 

перед депутатами отчиталась 
Т.Н.Герасимовская, глава сель-
ского поселения. По мнению Татья-
ны Николаевны, заседание прошло 
плодотворно, длилось более трех 
часов, по каждому вопросу приняты 
соответствующие решения.

Ê 70-ëåòèþ 
Ïîáåäû

За подготовку к 70-летию Побе-
ды в Морозовском сельском 
поселении отвечает оргкомитет. 
Его члены включились в рабо-
ту по сбору материалов военной 
поры, воспоминаний ветеранов 
Великой Отечественной войны, 
детей войны, солдатских вдов 
и тружеников тыла. Оформлены 
стенды в библиотеках и клубах в 
Морозове, Пежме, Коскове.
В планах администрации посе-

ления отремонтировать памятник 
воинам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны, привести в 
порядок бесхозные могилы ветера-
нов, организовать митинг в честь 
Дня Победы. 
В поселении ведется активная 

работа по патриотическому воспи-
танию молодежи, особенно в Моро-
зовской школе. Учащимся расска-
зывают о трудностях военной поры, 
о тружениках тыла, о защитниках 
Отечества.
В торжественной обстановке 

будут вручены юбилейные меда-
ли в честь 70-летия Победы. К 9 
Мая в фойе Дома культуры офор-
мят зал боевой славы, где разме-
стятся документы тех лет (похорон-
ки, письма с фронта, удостоверения 
к наградам, обмундирование сол-
дат и т.д.). 

Äâå ñåìüè…

…переселенцев из Украины в 
настоящее время живут в Моро-
зове. Взрослые работают в ООО 
«Колос» у С.Н.Селянина, дети 
учатся в школе и посещают дет-
ский сад.
Ситуация на их родине еще не 

стабилизировалась, хотя мы вме-
сте с ними надеемся, что на Украи-
не установится мир. Мы понимаем: 
война несет смерть, горе и разруху 
мирным гражданам.

Нина ЮРЕНСКАЯ
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Прокуратура района в 
феврале 2015 года про-
вела надзорную провер-
ку исполнения трудового 
законодательства в ООО 
«БиоЛесПром». В резуль-
тате установлено, что в 
нарушение ст.136 Трудо-
вого кодекса Российской 
Федерации генеральный 
директор указанного пред-
приятия несвоевремен-
но выплатил заработную 
плату работникам органи-
зации за декабрь 2014 года.

В связи с вмешательством 
прокуратуры задолженность по 
оплате труда в данной органи-
зации погашена и в настоящее 
время задолженности не име-
ется.
Тем не менее, заместитель про-

курора района вынес  06.02.2015 
года в отношении руководителя 
предприятия постановление о 
возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении 
по ч.1 ст. 5.27 КоАП РФ (наруше-
ние законодательства о труде). 
По результатам рассмотрения 
постановления и материалов 
проверки 12.02.2015 года Госу-
дарственный инспектор труда 
Вологодской области назначил 
директору организации наказа-
ние в виде административного 
штрафа в размере 5000 рублей.

А.В. Зайцев, заместитель 
прокурора Верховажского 

района, юрист 2 класса

ПОЛУЧЕНИЕ ПРАВА
ПОЛЬЗОВАНИЯ
ПОДЗЕМНЫМИ 
ВОДОЗАБОРАМИ

С 1 января 2015 года органы 
исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации 
имеют право предоставлять в 
пользование участки недр мест-
ного значения, содержащие под-
земные воды, для использова-
ния с целью питьевого и хозяйст-
венно-бытового водоснабжения 
или технологического обеспече-
ния водой объектов промышлен-
ности, либо объектов сельскохо-
зяйственного назначения с объ-
емом добычи не более 500 куби-
ческих метров в сутки, а также 
осуществлять надзор за выпол-
нением лицензионных условий 
на этих участках.
Если раньше для организа-

ций, эксплуатирующих подзем-
ные водозаборы, для добычи 
подземных вод с целями питье-
вого водоснабжения или тех-
нологического обеспечения 
водой объектов промышлен-
ности либо объектов сельско-

хозяйственного назначения и 
объем добычи которых состав-
ляет не более 100 кубических 
метров в сутки, было необходи-
мо проведение государствен-
ной экспертизы их запасов 
и разработка технической 
документации, то с 1 янва-
ря 2015 года необходимость в 
этом отпала, требуется лишь 
предоставить документацию о 
фактической добыче подзем-
ных вод, не превышающей 100 
кубических метров в сутки.
Таким образом, стоимость 

работ на подземные водоза-
боры объемом добычи до 100 
кубических метров в сутки сни-
жается на 770-850 тыс. рублей 
и составляет в среднем от 50 
тыс. рублей до 100 тыс. рублей 
(вместо 800 тыс. — 1 млн. 
рублей для подземных водо-
заборов объемом добычи от 
100 до 500 кубических метров 
в сутки).
По состоянию на 31 декабря 

2014 года (до внесения соответ-
ствующих изменений в законо-
дательство о недрах) подсчетом 
запасов необходимо было охва-

тить водозаборы подземных 
вод, эксплуатируемые муни-
ципальными предприятиями 
жилищно-коммунального ком-
плекса и сельскохозяйствен-
ными организациями. 
В настоящее время на тер-

ритории области к указанной 
категории относится порядка 
450 водозаборов, включающих 
около 1300 артезианских сква-
жин.

ПОЛЬЗОВАНИЕ НЕДРАМИ
ВЛАДЕЛЬЦАМИ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ 
ДЛЯ СОБСТВЕННЫХ НУЖД

Внесенными в Закон о недрах 
изменениями уточнены права 
собственников земельных 
участков, землепользователей, 
землевладельцев, арендаторов 
земельных участков в целях 
использования для собствен-
ных нужд имеющихся в грани-
цах земельных участков обще-
распространенных полезных 
ископаемых и подземных вод.
Теперь этой категории вла-

дельцев разрешено для соб-
ственных нужд осуществ-
лять в границах своих земель-
ных участков без применения 
взрывных работ использование 
общераспространенных полез-
ных ископаемых, имеющихся в 
границах земельного участка и 
не числящихся на государст-
венном балансе. Им разреше-
но оборудовать подземные 
водозаборы, чтобы использо-

Æèòü ïî çàêîíó
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области
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Федеральным законом от 29 декабря 2014 года №459-
ФЗ «О внесении изменений в Закон Российской Феде-
рации «О недрах» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» в Закон Российской Федера-
ции от 21 февраля 1992 года №2395-1 «О недрах» внесе-
ны изменения, расширяющие полномочия регионов по 
выдаче разрешительных документов на пользование 
подземными водами и уточняющие порядок использо-
вания землевладельцем для собственных нужд недр, 
находящихся на его земельном участке.

вать для собственных нужд под-
земные воды, объем извлече-
ния которых составляет не 
более 100 кубических метров 
в сутки, из водоносных гори-
зонтов, не являющихся источ-
никами централизованного 
водоснабжения и расположен-
ных над водоносными горизон-
тами, являющимися источни-
ками централизованного водо-
снабжения. 
Владельцам земли также раз-

решено строительство под-
земных сооружений на глуби-
ну до пяти метров.
Но это можно делать только 

для личных, бытовых и иных 
не связанных с осуществлени-
ем предпринимательской дея-
тельности нужд.
В настоящее время Департа-

мент природных ресурсов и охра-
ны окружающей среды области 
принимает от территориального 
подразделения Роснедра выдан-
ные ими ранее лицензии на поль-
зование недрами на подземные 
водозаборы с объемом добы-
чи до 500 кубических метров в 
сутки. Они были выданы 336 
организациям. 

В связи с упрощением и уде-
шевлением процедуры лицензи-
рования ожидается, что их число 
вырастет за счет коммунальных 
предприятий малых и средних 
населенных пунктов, не имев-
ших ранее средств и возможно-
стей получить соответствующую 
лицензию.

В прокуратуре района

Î çàùèòå 
òðóäîâûõ 
ïðàâ ãðàæäàí

Пресс-служба Губернатора области

Владимир Булавин отметил: в 
2015 году Россия столкнется с 
серьезными вызовами для оте-
чественной финансово-эконо-
мической системы, последст-
вия которых могут существенно 
осложнить обстановку. В связи 
с этим Правительством страны 
разработан и согласован план 
первоочередных мероприятий 
по обеспечению устойчиво-
го развития экономики и соци-
альной стабильности в теку-
щем году.

«Аналогичный комплекс мер, 
но в рамках полномочий субъ-
ектов, необходимо разрабо-
тать и реализовать на реги-
ональном уровне. Обязатель-
но должен быть использован 
предыдущий опыт успешно-
го преодоления экономиче-
ских затруднений. Необходимо 
переходить к мерам, ориенти-
рованным на результат, уже 
в краткосрочной перспекти-
ве. Для этого на всех уровнях 
власти должны быть созданы 
постоянно действующие меж-
ведомственные органы управ-
ления», - сказал представитель 
Президента.
Заместитель Полпреда Анд-

рей Травников рассказал о том, 
что многие субъекты уже раз-
работали и приступили к реа-
лизации своих антикризисных 
программ. По его словам, по 
основным экономическим пока-
зателям картина в СЗФО соот-
ветствует общим тенденциям в 
России. 

«Безусловно, риски по испол-
нению бюджетов будут выну-
ждать региональные и муни-
ципальные власти к опре-
деленным оптимизацион-
ным мероприятиям. В связи с 
тем, что такие меры доста-
точно непопулярны, они долж-
ны сопровождаться широким 
информационным освещени-
ем, должны быть глубоко про-
работаны и обсуждены с заин-
тересованными структурами, 
общественными организация-
ми и депутатским корпусом», 
- отметил Андрей Травников, 
подчеркнув, что вынужденные 
сокращения ни в коем случае не 
должны привести к конфлик-
там или каким-то острым 
социальным явлениям.
Губернатор Олег Кувшинни-

ков доложил о том, что в Воло-
годской области создана Меж-

ведомственная комиссия, раз-
работан и утвержден План 
устойчивого развития эконо-
мики и Программа антикризи-
сного управления. 

«Работа по внедрению анти-
кризисного управления начата 
в 2014 году. Наш План соот-
ветствует ключевым направ-
лениям действий Правитель-
ства РФ по обеспечению 
устойчивого развития эконо-
мики. Сформирован портфель 
мероприятий с четкими срока-
ми их исполнения и показате-
лями эффективности», - рас-
сказал Губернатор. 
По словам Олега Кувшинни-

кова, в этот перечень входит 
контроль роста цен на социаль-
но значимые товары, продукты 
питания, лекарства, тарифы на 
услуги естественных монопо-
лий, организаций ЖКХ и тран-
спорта. 
При этом сохранен объем 

поддержки малого и средне-
го бизнеса, ведется работа по 
сохранению привлекательного 
инвестиционного и налогового 
климата.
Много внимания в Плане уде-

лено продовольственной без-

опасности региона. Разрабо-
таны предложения по самообе-
спечению региона товарами и 
услугами. Важным направлени-
ем является и сохранение сба-
лансированности бюджета. 

«Наряду с мероприятиями, 
которые реализуются в боль-
шинстве регионов Россий-
ской Федерации, мы включи-
ли в Антикризисный план уни-
кальные для управленческого 
опыта предложения, - заме-
тил Олег Кувшинников. - Речь 
идет о развитии  бизнес-коо-
перации в рамках реализации 
проекта «Синергия роста», 
недопущении развития тене-
вой экономики. Наши усилия 
также направлены на под-
держку регионального брен-
да «Настоящий Вологодский 
продукт» и развитие потреб-
кооперации. Кроме того, мы 
договорились с товаропро-
изводителями «заморозить» 
отпускные цены на социаль-
ную линейку товаров в 2015 
году. Из 20 крупнейших пред-
приятий Вологодской обла-
сти нас поддержали 16». 

Олег Кувшинников обратил-
ся к Полномочному предста-
вителю Президента в СЗФО с 
просьбой выйти на федераль-
ный уровень с целым пакетом 
предложений: предоставить  

субъектам право устанавли-
вать показатели «дорожных 
карт» по повышению заработ-
ной платы отдельным катего-
риям работников бюджетной 
сферы в соответствии с «май-
скими» указами Президента, 
исходя из возможностей реги-
ональных бюджетов, снизить 
долю софинансирования уча-
стия субъектов Российской 
Федерации в финансирова-
нии региональных адресных 
программ по переселению 
граждан из ветхого жилищно-
го фонда до 30%, продлить 
срок реализации мероприятий 
по обеспечению 100% доступ-
ности дошкольного образова-
ния до 2018 года, предоставить 
право субъектам РФ и орга-
нам местного самоуправления 
направлять доходные источ-
ники, формирующие Дорож-
ный фонд субъекта и муни-
ципальные дорожные фонды, 
на финансирование социаль-
но значимых расходов, увели-
чить срок предоставляемых 
субъектам Российской Феде-
рации бюджетных кредитов 
из федерального бюджета до 
5 лет, а также продлить до 1 
января 2020 года срок поэтап-
ного снижения доли рыночных 
заимствований в объеме нало-
говых и неналоговых доходов 
субъектов РФ до 50%.

Олег Кувшинников представил пакет предложений, направленных на стабили-
зацию бюджетной системы регионов СЗФО в условиях кризиса. 
Об этом шла речь в Санкт-Петербурге на совещании при Полномочном предста-

вителе Президента Владимире Булавине. 
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Ответы «Прямому проводу» Читательский запрос
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(Продолжение, начало в №13 за 18 февраля 2015 года).

5. В райцентре очень много так 
называемых «слепых пере-
крёстков». Слепые они не всег-

да, а только зимой. Таких примеров 
много: выезд с улицы Большакова 
на улицу Смидовича, с улицы Пер-
вомайской на улицу Смидовича, от 
магазина «Гермес» на улицу Сми-
довича, и даже у АЗС «Лукойл». Это 
создаёт определённые неудобства 
при движении, а порой и аварийные 
ситуации. Когда снег будет убран? 

На вопрос отвечает глава Вер-
ховажского сельского поселения 

А.Н. Малыгин:
- 12 февраля мы получили предписа-

ние от начальника ГИБДД МО МВД Рос-
сии «Верховажский» А.В. Макаровского 
по устранению снежных валов на девя-
ти перекрёстках райцентра. Оно было 
выполнено 13 февраля. Следует отме-
тить, что в январе-феврале выпало 
много снега, но производить его погрузку 
и отвоз затратно. Средств хватает лишь 
на расчистку дорог и обочин. 

6. Мы ежемесячно платим за 
капитальный ремонт жилья. 
У меня, например, завышены 

квадратные метры и нужно уточ-
нить площадь. По указанному номеру 
дозвониться невозможно, как быть?

На вопрос отвечает начальник 
отдела по имущественным 

отношениям администрации 
Верховажского 

сельского поселения 
И.Н. Прыгов:

- Действительно, по указанному номе-
ру дозвониться крайне сложно, но воз-
можно. Если же автор вопроса не может 
решить свою проблему таким путём, то 
есть другой выход. В квитанции ука-
зан адрес электронной почты. Чтобы 
внести изменения в квитанцию, необ-
ходимо на этот адрес отправить копию 
свидетельства государственной реги-
страции права, где указана площадь 
квартиры. 

7. Откуда взята цена на вывоз 
мусора 43,58 руб. с челове-
ка? Она более похожа на некий 

налог, ведь договоры с населением 
не заключены. Нет единицы вывоза 
мусора, получается, одинаково мусо-
рят старушка и младенец?

На вопросы 7-11 отвечает глав-
ный инженер ООО «Верховажье-

СтройСервис» М.В.Игнашев:
- В цену вывоза мусора входит: 
- стоимость утилизации мусора – 

189,65 руб. за кубический метр (при-
каз РЭК Вологодской области №857 от 
19.12.2013 года);

- стоимость вывоза мусора, которая 
была рассчитана по фактическим затра-
там (ГСМ, запчасти, заработная плата, 
отчисления…) за первое полугодие 2014 
года составила 158,98 руб. за один куби-
ческий метр.
Норма накопления ТБО на одного 

человека составляет 0,125 кубических 
метров в месяц. 
Исходя из этого, цена вывоза мусора 

будет равна:
- утилизация 0,125х189,65 =23,71 руб.;
- вывоз 0,125х158,98=19,87 руб.
Итого: 23,71+19,87=43,58 руб.
 

8. За рекой поставили контей-
неры, и мы опасаемся, как 
бы на сравнительно чистых 

улицах не стало грязно. Уже уста-
новленные контейнеры заполняют-
ся очень быстро. Почему частным 
лицам запрещён проезд на свалку, 
ведь она строилась на бюджетные 
средства? В цивилизованных стра-
нах организован приём мусора, но у 
нас это никак не приживается. 

- Мусор из контейнеров будет отво-
зиться согласно существующим нор-
мативам. В зимнее время – один раз 
в три дня, летом – ежедневно. Сейчас 
мы отслеживаем его накопляемость. 
В случае переполнения контейнера 

просьба к жителям близлежащих домов 
звонить в ООО «ВерховажьеСтрой-
Сервис» по телефону 2-19-66. Маши-
на сразу приедет по адресу. Пока мусор 
вывозит одна машина, справляется. 
Что касается вывоза мусора с Науми-
хи и Тёплого Ручья, то оттуда мы можем 
его забирать каждую пятницу по пред-
варительному звонку от граждан. 

9. Каким образом будут выво-
зить крупногабаритный мусор 
и по какому тарифу?

- Чтобы решить вопрос с вывозом 
крупногабаритного мусора, можно 
позвонить в ООО «ВерховажьеСтрой-
Сервис» и заказать машину либо трак-
торную телегу. Ее установят с вечера 
до утра, стоимость заказа – 1 тысяча 
рублей. Заказывать можно как одной 
семье, так и нескольким, стоимость 
будет одинакова. 

10.  Как выбирали места для 
установки мусорных кон-
тейнеров? Пока зима, воз-

можно, это не доставит неудобства 
жителям, а что будет летом, даже 
представить страшно. И ещё, мусор-
ные контейнеры будут на замке или 
нет? Если без замков, то будут воз-
ить свой мусор из других частей Вер-
ховажья?

- Была создана комиссия, в которую 
вошли архитектор района, землеустро-
итель администрации сельского посе-
ления, специалисты ООО «Верхова-
жьеСтройСервиса». Она определила 
временные места для установки кон-
тейнеров. В дальнейшем от жителей 
села будут приниматься пожелания по 
более удобному расположению контей-
неров. Места, где они будут стоять пос-
тоянно, огородим по всем правилам. 
Крышки контейнеров на ключ закры-

ваться не будут, чтобы у жителей не 
возникло желания вывезти мусор в бор 
или под куст. Это будет сделано и во 
избежание образования мусорных куч 
рядом с контейнерами. 
В конце февраля – начале марта мы 

ждём поступления ещё 100 контейне-
ров, которые установим на Решетихе и 
в центре села. 

11. Как быть тем жителям села, 
которые не успеют заклю-
чить договор на вывоз 

мусора  до 20 февраля? Их, получает-
ся, на свалку вообще не пустят? Воз-
никает опасность появления новых 
куч мусора в бору.

- Ответ на этот вопрос будет опубли-
кован в газете после принятия решения 
администрацией Верховажского сель-
ского поселения. 

Наталья СОЛОМАТОВА.
Окончание следует

Охота

Открыт счет добытым волкам 
в нынешнем году. До сих пор 
это была заслуга исключитель-
но одного человека. На середину 
февраля в списке трофеев олю-
шинского егеря Сергея Кузнецо-
ва насчитывалось три попавших 
в капканы хищника. Он является 
признанным авторитетом в этом 
виде промысла в районе.

Хотя уже в самое ближайшее время 
готовятся к активным действиям мест-
ные бригады, специализирующиеся 
на охоте с помощью флажков. Окла-
ды планируется проводить в местах, 
где были замечены волчьи стаи. Впро-
чем, группы хищников очень мобиль-
ны. По словам профессионалов, звери 
способны совершать дневные перехо-
ды по пять-шесть километров. Даже 
по глубокому и плотному нынешнему 
снегу, заметно превышающему прош-
логодние значения.
Хотя снег для серых хищников как 

раз невеликая помеха. Зато для лосей 
сейчас настала трудная пора. Стаи 
четвероногих охотников преследуют 
сохатых буквально по пятам и выте-
сняют их ближе к дорогам. И тут возни-
кает опасность дорожно-транспортных 
происшествий, виновниками которых 
могут стать лесные звери. Водителям 
нужно быть вдвойне внимательными 
на трассе.

Возле рек и речек у лесных «сани-
таров» есть еще одна лакомая добы-
ча – бобры, популяция которых, как 
отмечают знающие люди, за послед-
ние годы заметно увеличилась. Добыть 
водоплавающего зверька непросто, но 
у волков с избытком хватает на это и 
хитрости, и умения, и терпения. 
Похоже, бобриный промысел вновь 

начинает набирать популярность и у 
верховажских охотников. Хотя даже за 

отлично выделанную шкурку хорошую 
цену не возьмешь. Зато так называемая 
бобровая струя (ароматическое веще-
ство, вырабатываемое железой вну-
тренней секреции) считается универ-
сальным средством от массы болезней.

По официальным данным, за послед-
ние восемь лет в районе было добы-
то в общей сложности 102 волка, в том 
числе 48 волчих. И все равно серые 
хищники по своей численности остают-
ся реальной угрозой лесному хозяйст-
ву. Несут урон и охотники, чьи собаки 
имели неосторожность потеряться во 
время промысла. Рассказывают, чрез-
мерно расплодилась и популяция лис, 
активно истребляющих птенцов. 
Но сегодня о волках. Самыми удач-

ными по их добыче стали сезоны 2009-
го и 2014 годов. Тогда было отстреляно 
по 20 особей. По примерным подсче-
там егерей, нынче на территории рай-
она «пасутся» порядка полутора десят-
ков опасных хищников.

Владимир БАСОВ

b%лчь  “2= 
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- Уважаемая редакция, здравст-
вуйте. Дайте, пожалуйста, ответ 
на вопрос: можно ли употреблять 
коровье молоко, если в нем присут-
ствуют антибиотики, которые попа-
дают  во время лечения коровы?

Отвечает В.Н.Щукин, началь-
ник управления сельского хозяй-

ства, ветеринарный врач:
- По техническому регламенту моло-

ко от коров, пролеченных антибиотика-
ми, не сливают в общие емкости. Такое 
молоко нужно сдаивать в отдельную 

тару, и после соответствующей обработ-
ки его можно выпаивать телятам. Этот 
вопрос  находится под строгим конт-
ролем зоотехнической и ветеринарной 
служб сельхозпредприятий района. 
В случае, когда молоко от таких коров 

попадает в общую емкость, оно обна-
ружится лабораторией маслозавода в 
день приемки молока, и вся партия ути-
лизируется. Хозяйство несет большие 
убытки. В наших хозяйствах такие слу-
чаи были.

Нина ЮРЕНСКАЯ

От редакции. 
Этот вопрос возник у нашей чита-

тельницы, скорее всего, после прос-
мотра воскресной телевизионной пере-
дачи под названием «Теория загово-
ра». Ведущие попытались научить нас, 
своих зрителей, выбирать «правиль-
ные» молочные продукты. Речь шла 
о сливочном масле, молоке, сметане, 
йогуртах. 
Не секрет, что недобросовестные 

российские производители зачастую 
нарушают технологию изготовления 
пользующихся постоянным спросом 
продуктов. Они добавляют в их состав 
дешевые растительные жиры, в пер-

вую очередь, пальмовое масло, много-
численные красители и консерванты, 
соевый белок и т.п. Да, это удлиняет 
срок хранения готовых продуктов, но 
резко снижает их пользу для челове-
ческого организма. И что еще хуже – 
способствует возникновению опасных 
заболеваний.
Лучше всего, по мнению экспертов, 

покупать продукцию проверенных, наде-
жных производителей, обращать вни-
мание на только на срок ее хранения, 
но и на состав. Если на этикетке ука-
зано, что в сливочном масле есть что-
то кроме сливок, то это уже не масло, 
а маргарин или спред!  
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Подготовили Нина Юренская, Ольга Гулина, 
Владимир Басов

 Наши номинации 

С учетом опросов читателей, писем в редакцию и заполненных 
анкет (их было в этом году почти 300!) подведены итоги по номи-
нациям «ВВ» за 2014 год. Как и всегда, верховажане, высказывая 
свое мнение, назвали очень многих достойных людей и трудовых 
коллективов, заслуживших уважение и признание земляков. К при-
меру, в номинации «Руководитель года» прозвучали фамилии 29 
человек, немало доброго сделавших в минувшем году для района 
и своих работников. В числе претендентов на победу называют фа-
милии О.В. Холзакову, Е.Н. Лайпанову, В.Н. Сушова, В.В. Астафье-
ва, Т.А. Филиппову, Н.Н. Попова и многих других! Сердечно благо-
дарим всех наших земляков, принявших участие в голосовании. И 
представляем победителей!

Ãëàâà — âñåìó ãîëîâà
В номинации «Руководитель года» 

победила Татьяна Николаевна Гера-
симовская, глава Морозовского сель-
ского поселения. Отметим, что кандида-
тов в этой номинации было предложено 
великое множество. В их числе многие 
известные, уважаемые люди. Но боль-
шинство наших читателей отдало пред-
почтение Татьяне Николаевне.
На пост главы сельского поселения 

Татьяну Николаевну избрали в декаб-
ре 1999 года. И вот уже 15 лет она оправ-
дывает выбор своих односельчан.
Татьяна Николаевна — неравнодуш-

ный человек, боль другого восприни-
мает, как свою. Но в то же время она 
принципиальная и строгая, поэтому на 
ее территории чистота и порядок, все 
учреждения работают с полной отдачей. 
Приветливая, общительная и умная, она 
легко сходится с людьми, понимает их 
чаяния, заботы и радости. 
Жители Морозова любую проблему 

начинают решать с посещения адми-
нистрации поселения, зная, что там их 
услышат. Она — уважаемый и автори-
тетный человек не только в своем посе-
лении, победа в номинации — еще одно 
тому подтверждение.
Уважаемая Татьяна Николаевна, при-

мите искренние поздравления и самые 
добрые пожелания!

Êóëîÿíàì 
ìíîãîå ïîä ñèëó

В номинации «Трудовой коллектив 
года» победу одержал СПК колхоз 
«Н-Кулое». Хотя их коллеги из Липок 
тоже заслуживают самых добрых слов, 
но победитель всегда один.
Показатели работы колхоза за 2014 

год — одни из лучших в районе. Здесь 
под руководством председателя Влади-
мира Вениаминовича Астафьева сло-
жился дружный и работоспособный кол-
лектив. Многие из работающих в хозяй-
стве награждены правительственными 
наградами, имеют другие поощрения за 
добросовестный, долголетний труд. 
Коллективу многое под силу: получать 

высокие надои молока с хорошим его 
качеством, пахать, сеять и выращивать 
добрый урожай, принимать гостей, отме-
чать праздники.
Уважаемый Владимир Вениаминович, 

поздравляем Вас и коллектив СПК кол-

хоз «Н-Кулое» с победой в номинации 
и надеемся, что это не последнее ваше 
общее достижение!

È çàñèÿëè íà öåðêâè 
êóïîëà

В номинации «Меценат года» почти 
все читатели называли одно имя — Алек-
сандра Сергеевича Горохова. Это и 
понятно. Кто еще в районе мог пожер-
твовать на богоугодное дело такую боль-
шую сумму денег? Да ведь дело даже не 
в деньгах. Немало трудностей пришлось 
преодолеть Александру Сергеевичу, пре-
жде чем на церкви появились купола и 
проведены другие работы. 
Спасибо Вам, Александр Сергеевич, и 

не только от жителей Олюшина, но и от 
всех жителей района. Даст Бог, с помо-
щью таких же патриотов своей малой 
родины, заботящихся не только о лич-
ном достатке, Вам удастся завершить 
восстановление Никольской церкви! 
Успехов Вам, здоровья, радости и всех 
земных благ! 

Òåàòð — 
íàøà âòîðàÿ ñåìüÿ

По мнению большинства наших чита-
телей, лучшим творческим коллекти-
вом 2014 года стал коллектив камерно-
го театра при ЦТНК, руководят которым 
супруги Людмила и Сергей Истомины. 
За 10 лет, что существует театр, в свет 
вышло около 20 спектаклей. Посмотре-
ли их не только жители нашего района, 
но и гости. А сколько ребят попробова-
ли себя на его сцене! Для них он стал 
не просто местом для выступления, но 
и местом, куда хочется возвращаться 
вновь и вновь. 

«Что для вас значит театр?» - зада-
ли мы вопрос юным актерам, ребятам, 
которые в разное время участвовали в 
постановках. 
Дмитрий Горюнов:
- Пока учился в школе, сыграл в двух 

спектаклях. Воспоминания о театре 
остались самые хорошие. Это дружный 
коллектив, интересная и никогда не скуч-
ная работа. Театр для меня был настоя-
щей отдушиной — помогал отвлечься от 
школы, домашних дел и забот. Но все-
таки самое главное, из-за чего нас всех 
туда тянуло — это супруги Истомины, с 

которыми до сих пор сохранились очень 
теплые отношения. 
Екатерина Воробьева:
- Уже полгода я живу вдали от дома 

и всегда с теплотой и улыбкой вспоми-
наю Людмилу Вениаминовну и Сергея 
Николаевича. Как хорошо и беззаботно 
было в театре — не передать словами. 
После школы мы пулей летели туда, и 
было совершенно не важно, есть репе-
тиция или нет. Я безумно рада, что игра-
ла в нашем театре. А Истомины стали 
нам как вторые родители. Я точно знаю, 
что они всегда рады нас видеть, мы бла-
годарны им за это и очень их любим!
Ирина Свирская:
- Театр занимает одно из самых важных 

мест в моём сердце. До сих пор помню 
те первые небольшие сказки, которые 
мы разучивали с матушкой Ариадной в 
классе пятом-шестом. С каждым годом 
менялся наш репертуар, пяти-десяти-
минутные сценки становились настоя-
щими спектаклями. И вместе с поста-
новками, их содержанием росли и мы.
Людмила Вениаминовна часто гово-

рила: «Пока театр является православ-
ным и даёт пищу для души, он будет 
существовать, в нём будет смысл». Ведь 
театр — не только развлечение, но еще 
и работа, которая формирует души, учит 
добру, любви, состраданию и всем пра-
вославным добродетелям. И происходит 
это с каждым, кто к нему прикоснулся — 
и с актерами, и зрителями. 
Я безгранично счастлива быть частью 

этого коллектива. Кто-то сказал на пре-
мьере последнего спектакля: «Это огром-
ная семья, которая с каждым годом всё 
растёт!» И это действительно так.
Вадим Середа:
- Я и не думал, что последний год учебы 

в школе сложится так. Придя первый раз 
на репетицию, я чувствовал себя немно-
го неловко. Я и театр? Как это связать? 
Сели за стол обсуждать, нашли общий 
язык. Начались репетиции, и постепен-
но вся наша труппа начала объединять-
ся в одно целое. Узнал много нового, в 
частности, и о маленьких театральных 
секретах игры на сцене, познакомился 
со многими людьми. Спасибо большое 
Людмиле Вениаминовне, наставления 
которой перед выступлением дороже 

золота. Театр, несомненно, внес в мою 
жизнь больше  смысла, принес много 
радости и счастья. 
Алексей Киселев:
- Театр в моей жизни сыграл инте-

ресную роль. Заставил посмотреть на 
себя и на других под совершенно новым 
углом. Дал понять, что я могу, а что нет, 
чему предстоит научиться. 

Íà ìåæäóíàðîäíîì
óðîâíå

Признаться честно, в минувшем году 
редакция чуть было не исключила из тра-
диционного перечня номинацию «Спор-
тсмен года». И не потому, что ощущал-
ся недостаток кандидатов на это звание. 
Просто в том сезоне фортуна сопутство-
вала верховажанам-участникам игровых 
видов спорта, таких, как волейбол и фут-
бол. То есть актуальней было бы учре-
дить номинацию «Команда года». Впро-
чем, читатели «ВВ» решили по-другому.
Без всяких специальных опросов со 

стороны журналистов они по личной 
инициативе проголосовали за то, чтобы 
отдать лавры первенства нашей зна-
менитой лыжнице Анне Нечаевской в 
номинации «Успех года». 
Трудно с ними не согласиться. Девуш-

ка, отстаивающая «цвета» Вологодской 
области, отлично выступила на отбороч-
ных этапах и была включена в состав 
сборной России. Наверное, не стоит 
требовать от дебютантки взрослой 
национальной команды феноменаль-
ных результатов. Особенно на первых 
порах. Верховажане вместе с тренера-
ми надеются на то, что Анна успешно 
минует адаптационный период, и ее имя 
будет звучать на международной арене 
столь же громко, как и другой вологод-
ский лыжницы Юлии Чекалевой. 
Судя по безоговорочной победе в 

номинации «Успех года» моральная под-
держка от земляков девушке обеспече-
на. Какие бы мелкие колкости ни появ-
лялись в Интернете.

О «Событии года» — новом детском 
саде, мы рассказали в «ВВ» от 13 фев-
раля.

Т. Н. Герасимовская — 
«Руководитель года»

А.С. Горохов — 
«Меценат года»

Коллектив специалистов СПК колхоз «Нижнекулое» 
с председателем В.В. Астафьевым — «Трудовой коллектив года»

Камерный театр при ЦТНК — «Творческий коллектив года». 
Участники спектакля «Посадская история», 2014 год

Анна Нечаевская — 
«Успех года»
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 Декада здоровья 

 Выставки  Спорт 

Посостязаться в умении 
ловить рыбу в экстремальных 
условиях решили не только 

жья. Любопытный, скорее даже 
сенсационный факт: именно 
здесь, в местечке, называемом 
здешними жителями «под кру-
чей», по перволедью была пой-
мана семга размером в 80 сан-
тиметров и весом в 2 килог-
рамма 800 граммов.
Правда, на этот раз погода 

явно не благоприятствовала 
клеву. Вездесущие и наглые 
ерши и те не спешили атако-
вать наживку. Только самым 
везучим рыболовам удалось 
дождаться добычи. Рекордные 
150 граммов улова оказались в 
активе Алексея Брагина. Ему 

s5  (' +%9 
Более 20 участников собрали соревнования по под-

ледному лову в Н-Кулойском сельском поселении, 
проведенные в рамках декады здоровья в минувшее 
воскресенье. Помешать им не смогла даже сильней-
шая ночная вьюга, которая замела снегом заботливо 
подготовленные накануне подъезды к реке Кулой. 
Организаторы оказалась полностью готовыми к по-
добному развитию событий и с утра пораньше поза-
ботились о расчистке дороги заново.

«Разговоры по правде, по 
совести» — так называется 
большой графический цикл 
работ художницы, созданный 
ещё в 1971 году. В Верхова-
жье представлена лишь их 
часть: рисунки-портреты кре-
стьян, которые жили с Джан-
ной Тутунджан по соседству в 
деревне Сергиевской Тарног-
ского района. В свои работы 
художница вводит и литера-
турное дополнение — диало-
ги жителей деревни с их сво-
еобразной речью. Разговоры 
эти — про жизнь, про смерть, 
про землю, про власть, про 
любовь, про Бога — просты и 
понятны каждому.
Помимо графики в залах 

галереи представлены и кар-
тины, написанные маслом. Но 
герои остаются прежними — это 
люди, которые окружали авто-
ра. Старики, женщины, дети, 
живущие в деревне. 
Все своё творчество худож-

ница посвятила изображению 
судьбы русского человека и 
силы его национального харак-
тера. Через образы деревен-

ских жителей ей удалось рас-
сказать о его духовной красо-
те, мудрости и стойкости, о том, 
что через все века ему удалось 
сохранить самое главное — 
веру и надежду. 

Неловко уху вологжан 
Созвучье — 

Джанна Тутунджан. 
Кругом снега, а веет югом,
Перед снегами нет испуга.
От двух корней моя основа:
Растила бабушка Снежкова,

А та, кем был отец мне дан,
Теплей и жарче всех южан...
Мороз и Солнце, как две силы —
Армения и ты, Россия.
А родилась я на Арбате,
И Сивцев Вражек — колыбель,
И мне снега — родные братья,
Совсем не тянет 

в Коктебель,
А тянет к Северу, 

хоть странно, 
Туда, за Вологду, в леса, 
Где Сухона течет 

пространно, 
Где неба — высь. 

Где суть ясна! 

По отцу Тутунджан была 
армянкой, но большую часть 
своей жизни прожила на Воло-
годчине. Поэтому один из выста-
вочных залов посвящен двум 
этим местам, к которым она при-
росла и сердцем, и душой.
Картины Джанны Таджатов-

ны уже выставлялись в Вер-
ховажье несколько лет назад. 
Новая выставка «По правде, 
по совести…» продлится до 
конца марта.

Ольга ГУЛИНА
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Так говорила о себе 
заслуженный художник 
РСФСР Джанна Таджатов-
на Тутунджан. Выставка 
ее работ «По правде, по 
совести…» из фондов 
Тарногского музея откры-
лась 9 февраля в Верхо-
важье в Доме художника 
им. В.А. Михалева. 

Джанна Таджатовна Тутунджан (1931-
2011 г.г.) — Заслуженный художник Рос-
сии, живописец, график. Родилась 22 сен-
тября 1931 г. в Москве. Училась в Москов-
ском государственном художественном 
институте им. В.И. Сурикова. С 1959 жила 
и работала на родине своего мужа, худож-
ника Николая Баскакова в Вологде. Умер-
ла 23 февраля 2011 г. 

Анна-Мария (правнучка Анны, 
внучка Марии), 1992 г.

Самое массовое меропри-
ятие состоялось в минувшее 
воскресенье. В этот день на 
«Лыжне России-2015» встре-
тились 28 кулоян разных воз-
растов и профессий. Дистан-
цию в 1,5 км все они преодо-
лели с удовольствием, смехом 
и улыбками. 
Победителями в своих воз-

растных группах признаны 
Никита Шутов, Яков Шавлюга, 
Иван Астафьев, Анна Киселё-
ва, Анна Верещагина, Людми-
ла Петухова, Сергей Малков, 
Михаил Астафьев, Татьяна 
Игнатьевская. 
Награждение участников и 

призёров состоялось в школь-
ном спортзале. 

Спортивные мероприятия 
были организованы также в 
детском саду, школе, ФОКе, 
среди ветеранов. Каждый мог 

принять участие в состязаниях 
в любимом виде спорта, будь 
то настольный теннис, бад-
минтон, шашки, шахматы или 
бильярд, волейбол и даже зим-
няя рыбалка. 

Наталья СОЛОМАТОВА

С 12 по 22 февраля в Нижнекулойском сельском по-
селении, как и во многих других, объявлена декада 
здоровья и спорта. 

же попалась и самая «крупная» 
рыбина дня — елец длиной 12 
сантиметров. Второе место 
занял Анатолий Нелаев, тре-
тье — Сергей Шутов. Хотя 
первым обрыбился Борис Куз-
нецов. Кстати, единственной 
женщиной-рыболовом стала 
Татьяна Брагина.
Приз самого быстрого 

бурильщика лунок достал-
ся Анатолию Сердюку. Лед 
толщиной в 30 сантиметров 
он просверлил всего за пять 
секунд — скорость, поразив-
шая даже видавших виды зим-
них удильщиков, в совершен-

местные рыбаки. Конкуренцию 
«на лунке» им составили кол-
леги по увлечению из Верхова-

стве владеющих этим специ-
фическим искусством. 

По словам главного судьи 
соревнований Владимира 
Шипицына, организаторы 
мероприятия учли все до мело-
чей. Начиная с расчистки доро-
ги и заканчивая ухой из леща, 
которой угощали как участников, 
так и болельщиков. Не говоря 
уже о призах. Их от имени пред-
приятия-спонсора вручал пред-
ставитель ООО «БиоЛесПром» 
Павел Степановский. В пере-
чень помимо традиционных 
кубков и грамот входили также 
рыбацкие снасти. 

 - Дело даже не в улове, - счи-
тает участник соревнований из 
Верховажья Станислав Поле-
жаев. - Удача — штука каприз-
ная. Главное, та веселая друже-
ская обстановка, которая цари-
ла во время соревнований. Я 
не поймал вообще ничего, но 
нисколько не жалею, что прие-
хал. Отдохнул, поговорил, пооб-
щался с рыболовами. Все жела-
ющие могли попить чаю из само-
вара, попробовать приготов-
ленной на костре ухи. Спасибо 
хозяевам за радушный прием. 

Владимир БАСОВ.
Фото Татьяны Брагиной 

Победители соревнований по бадминтону

Довольны и участники, и победители. Крайний справа Алексей Брагин В ожидании первой поклевки

Готовятся к старту
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Вот, например, Верхова-
жье. Поколение постарше 
еще помнит, как на месте 

теперешнего банка стоял жилой 
дом. А на перекрестке улиц Пио-
нерской и Первомайской, где 
сейчас располагается двухэ-
тажное здание с несколькими 
магазинами, долго стоял невы-
сокий дом с конторами управ-
ления бытового обслуживания 
населения. Многие запомнили и 
белое здание напротив корта с 
высокой кирпичной лестницей, 
ведущей к нему. В нем находи-
лись фотоателье, парикмахер-
ская, мастерская по ремонту 
различной техники и обуви. А 
современная молодежь вряд 
ли знает, что в Доме худож-
ника имени В.А. Михалева по 
улице Петухова, 15 распола-
галось районное отделение 
милиции!? Еще меньше наро-
ду вспомнит, что до этого там 
был детский дом. 

Предаваться «преданьям ста-
рины глубокой» можно долго. 
Думаю, не ошибусь, если скажу, 
что память верховажан-старо-
жилов хранит множество вос-
поминаний относительно тех 
или иных зданий в нашем селе 
и смены их назначения. 
Для меня, например, в силу 

возраста, стало открытием, что 
на так называемом в народе 
старом кладбище стоял в свое 
время памятник участникам 
Великой Отечественной войны 
1941-1945 годов. То, что до 70-х 
годов прошлого века на горе воз-
вышалась белокаменная Благо-
вещенская церковь, это я слы-
шала. Но вот о памятнике узнала 

впервые. Благодаря человеку, 
которого заинтересовал вопрос 
– а где же капсула? Но обо всем 
по порядку.   

 
«Сменяется почетный кара-

ул… В нишу у памятника заму-
ровывается для потомков капсу-
ла с вестью об этом торжествен-
ном дне. К памятнику ложатся 
цветы, венки, гирлянды, гремит 
салют…», - читаю строки в газе-
те «Путь к коммунизму» за 13 
мая 1975 года. Они посвящены 
торжественному митингу 9 Мая 
у нового памятника, открытого 
в честь 30-летия Победы. Этот, 
уже раритетный «документ», 
пришлось доставать из архивов 
по просьбе В.И. Зенкова, кото-
рый обратился к нам с вопросом, 
а сохранилась ли та капсула?
Вот что еще рассказал корре-

спонденту «ВВ» Валерий Илла-
рионович: «9 мая 1975 года, в 
честь тридцатилетия Победы в 
Великой Отечественной войне, 
на «орсовской» горе был открыт 
памятник, автором которого был 
некий самоучка по  фамилии 
Хомяков из г. Вельска. 
В тот день к памятнику при-

шло очень много народу: вете-
раны, взрослые, школьники. 
Было много выступающих. В 
конце митинга в нишу памятни-
ка заложили капсулу, размером 
с литровую банку. В капсуле – 
своего рода послание потомкам. 
Позже, к следующей годовщине 
Победы, мы устанавливали на 
памятнике – орден Отечествен-
ной войны».
Так в Верховажье, кроме 

памятника Герою Советского 
Союза Н.Е. Петухову, открытого 

в 1966 году, появился еще один. 
Но просуществовал он недолго. 
Часть общественности беспо-

коила проблема: новый памят-
ник поставили на месте разру-
шенной Благовещенской цер-
кви и кладбища, которое нахо-
дилось рядом с ней. Со своими 
переживаниями они неоднократ-
но обращались в райисполком и 
просили  перенести памятник в 
другое место, устраивали пике-
ты. Вскоре было принято реше-
ние убрать памятник и перевез-
ти его в Терменьгу. 
Как раз в то время в Верхова-

жье из Ленинграда доставили 
памятник неизвестному солда-
ту, который теперь стоит у зда-
ния администрации. Власть и 
общественность, чтобы устра-
нить волнения, сошлись на 
том, что раз скоро появится 
новый памятник, то старый, 
расположенный на кладбище, 
можно убрать и перевезти в 
соседний сельсовет. Но при 
демонтажных работах он рас-
кололся. Тогда прямо там, на 
горе, выкопали глубокий кот-
лован,  и «захоронили» в него 
памятник. Современники вспо-

Иван Павлович был коман-
диром танка 150-й отдельной 
танковой бригады. На фотог-
рафии июня 1944 года он в 
звании лейтенанта, на груди 
– орден Красной Звезды.
Его фамилия значится и в 

списке «Награда ищет своих 
героев» в Верховажском исто-
рическом музее.
Справка из Центрального 

архива Министерства оборо-
ны Российской Федерации: 
«Гв. лейтенант Ефипов Иван 
Павлович, 1920 г. рождения, 
командир танка 150 отд. тан-
ковой бригады, награжден:

- орденом Красной Зве-
зды приказом 150 отд. ТБр. 
№013/н. от 31.5.44г. Награ-

23 февраля — День защитника Отечества

Размышления по поводу
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Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области
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Все течет, все изменяется. Такова наша жизнь. Мы 
порой очень настороженно воспринимаем различные 
изменения и новшества, а потом привыкаем и забы-
ваем, что все могло быть по-другому. И это касается 
не только жизни отдельного человека.
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минают, как много костей было 
поднято на поверхность земли 
экскаватором ПМК-5...  Сей-
час на этом месте установлен 
Поклонный крест. 
Переговорив не с одним десят-

ком людей, которые могли дать 
какую-либо информацию, выслу-
шав их мнения, порой очень про-
тиворечивые, я так и не получи-
ла ответа на вопрос, где та кап-
сула, которая была замурована 
в основание памятника. По всей 
вероятности, она была погребе-
на вместе с ним при демонтаже. 

Пытаясь изначально 
найти ответ на вопрос о 
нахождении капсулы, я 

пришла к другому, возможно, 
не менее важному, - а что для 
нас значит историко-культур-
ная память? Насколько силь-
на в нас память о предках? 
Мы можем сколько угодно 

ругать или хвалить наше прош-
лое и сравнивать его с настоя-
щим. Но изменить те события 
мы уже не в силах, поскольку 
они стали частью нашей исто-
рии, а значит, и нас самих. 
Памятник погибшим в годы 

Великой Отечественной войны 
1941-1945 годов землякам был 
снесен по настоянию тех, кто 
посчитал кощунством построить 
его на месте, где стояла церковь, 
находился погост. Церковь же до 
этого, в свою очередь, была сне-
сена по идеологическим сообра-
жениям того времени (между про-
чим, уже не в 30-е, а в 70-е годы). 

Во время этих размышлений 
возникают и другие, к примеру, о 
желании некоторых наших одно-
сельчан вернуть былой облик 
Соборной площади около Успен-
ского храма. В перспективе они 
хотят убрать березовый сквер, 
который, якобы, нарушает вид 
площади и противоречит тому, 
что было раньше. Но ведь эти 
березы мы воспринимаем сегод-
ня тоже как память, как символ 
нашего села. 
Если это случится, не будут ли 

нас обвинять в этом наши потом-
ки точно так, как и мы сейчас осу-
ждаем наших предшественни-
ков? Не наделаем ли и мы оши-
бок? Вот в чем главный вопрос.

                        
Ольга ГУЛИНА

На фотографии Ефипов Иван Павлович, уроженец Коско-
ва, д. Островская, 1920 года рождения.
С первых дней войны он ушел на фронт. Погиб 18 авгу-

ста 1944 года во время Львовско-Сандомирской операции 
в Польше. В Книге Памяти значится под №447.

да вручена, временное удо-
стоверение №488307, орден 
№363537».
Орденом он награжден за 

бои в районе г. Броды, Запад-
ная Украина. (Интернет-стра-
ница «Танковый фронт, 1941-
1945 г.г. Боевой путь 150-й тан-
ковой бригады).

7 апреля 1944 года. На рас-
свете бригада завязала бои 
на окраине города. Шли они 
с переменным успехом двое 
суток. Бригада потеряла за это 
время 16 танков, но и уничто-
жили 16 танков противника, а, 
кроме того, - 5 БТР, 42 орудия 
и 215 автомашин.

8 апреля 1944 года 150-ю тан-
ковую бригаду вывели из боя, 

приказали передать оставшие-
ся машины 162-й танковой бри-
гаде, а личный состав убыл в 
г. Луцк на переформирова-
ние. Здесь бригада пробыла 
до середины июля 1944г.

В письме от Ивана Павло-
вича, полученном летом 1944 

года, была и фотография. Он 
писал: «Нахожусь в Западной 
Украине недалеко от государ-
ственной границы. Живем в 
лесу, км в 10 от фронта уже 
два месяца, и, пользуясь зати-
шьем на фронте, совершенст-
вуем свое боевое мастерст-
во, чтобы в последней схват-
ке окончательно добить этого 
проклятого врага». 

150 отдельная танковая бри-
гада в дальнейшем участвова-
ла в Львовско-Сандомирской 
операции, в ходе которой Иван 
Павлович погиб. В семье хра-
нилась похоронка, но с тече-
нием времени была утеряна.
Иван Павлович за участие 

в этой операции был награ-
жден орденом Отечествен-
ной войны I степени.
Выписка из архива Мини-

стерства обороны: «Гв. лейте-
нант Ефипов Иван Павлович 
награжден орденом Отечест-
венной войны I ст. приказом 3 
гв. Армии №614/н от 01.9.44г. 

Награда значится невручен-
ной».
В нашей семье хранится 

письмо друга Ивана Павлови-
ча Глебова Александра Нико-
лаевича, который был с ним в 
одном танковом экипаже и про-
воевал вместе пять месяцев. 
В письме описано, как погиб 
и был похоронен Иван Павло-
вич.
Подлинник военной фотог-

рафии утерян. 40 лет назад 
с нее был сделан портрет в 
овальной рамке. Он хранится 
в нашей семье. Эта фотогра-
фия - копия с портрета.
Иван Павлович - брат моей 

бабушки Марии Павловны. Она 
до конца своих дней плакала 
о нем. У него не было своей 
семьи, не осталось детей. Моя 
мама, Зажигина (Ефипова) 
Любовь Григорьевна, бережно 
хранила фотографию и пись-
ма. После ее смерти они пере-
шли в наш семейный архив.
А.В.Зажигина, с. Морозово

На месте разрушенной Благовещенской церкви в 1975 году установили памятник верховажанам, 
погибшим в годы Великой Отечественной войны.
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 Из нашей почты 

 Спорт 

 О людях хороших 

С.С.Орлов прошел через всю 
Европу. Он видел Вену, Прагу, 
шел по проспектам Бухареста, 
улицам Софии. Дважды выхо-
дил из горящего танка послед-
ним, как и подобает командиру. 
За литературное творчество 
удостоен высшей литератур-
ной премии страны — Государ-
ственной премии им. Горького. 
Ведущие рассказали собрав-

шимся о послевоенном творче-
стве поэта, читали его стихи: 
Его зарыли в шар земной,
А был он лишь солдат,
Всего, друзья, 

солдат простой,
Без званий и наград.
Ему как мавзолей земля —
На миллион веков,
И Млечные Пути пылят
Вокруг него с боков.
На рыжих скатах тучи спят,
Метелицы метут,
Грома тяжелые гремят,

Ветра разбег берут.
Давным-давно окончен бой...
Руками всех друзей
Положен парень в шар земной,
Как будто в мавзолей...

1944 г.

Жители деревни ознакоми-
лись на мероприятии с пере-
движной коллекцией библиоте-
ки, сменили книги, посмотрели 
журналы по огородничеству и 
рукоделию.
В конце встречи Н.Н. Тесако-

ва, глава сельского поселения, 
и А.Ф. Сабадош, специалист по 
социальным вопросам, ответи-
ли на вопросы, интересующие 
жителей. Подсосенцы поблаго-
дарили старосту деревни Г.В. 
Комарову за заботу, за теплое 
отношение к людям и своей 
малой родине. 

Г.Н. Бутусова

Kk>!+> "1%, 1%0$6%, 
.27() *0 )[
Литературный круиз с таким названием совершили 

работники Чушевицкой библиотеки в д. Подсосенье. 
В Год литературы и 70-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне они посвятили поэтический вечер 
вологодскому поэту-фронтовику Сергею Орлову. 
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Юношеская хоккейная коман-
да «Вага» завоевала «бронзу» 
в межрайонном турнире памя-
ти бывшего главы Вельско-
го района Алексея Смелова. В 
борьбе за третье место наши 
спортсмены в выездном матче 
встречались со сверстниками 
из поселка Муравьевская Горка. 
Обо всех подробностях встречи 
рассказывает тренер-общест-
венник верховажской дружины 
Борис Самылов.

- Игра началась с удаления в верхова-
жской команде. Впрочем, это не поме-
шало успешно провести дебют матча. 
Хороший пас в отрыв нападающему 
Никите Самылову сделал защитник 
Артем Сальников. Никита, совершив 
сольный проход, вывел на завершаю-
щий бросок Виталия Логунова, который 
поразил ворота соперников: 1:0. Вско-
ре последовало продолжение. Вита-
лий Логунов, получив шайбу от Артема 
Сальникова, передал ее Никите Самы-

Родилась она 23 февраля 
1925 года на занесённом сне-
гом хуторе Лебжа, что находил-
ся в нескольких километрах от 
деревни Бирючевской Сибир-
ского сельсовета, в крестьян-
ской семье. С раннего детст-
ва жизнь не баловала Пашу. 
Жилось трудно: у матери было 
слабое здоровье, отец посто-
янно был вынужден отправ-
ляться на заработки в Ленин-
град, где и погиб трагически, 
когда ей не исполнилось ещё 
и шести лет. Жить стало сов-
сем трудно. А в семье росли 
ещё четыре её сестры.
Дальше по Д.И. Шадрину: 

«Детство моё босоногое: голод, 
нужда и труд». «Нужно было 
как-то выживать,- вспомина-
ет Павла Григорьевна.- Дело 
доходило до того, что прихо-
дилось просить милостыню». 
Все же ей удалось закончить 

3 класса начальной школы. 
Потом с малых лет работа в 
колхозе и дома. С хутора пере-
ехали в Бирючевскую. А тут 
жизненные тяготы усугубила 
война. «Она стучалась в каж-
дый дом... Она взвалила тяж-
кий труд на плечи сирых, ста-
рых, малых». 
Не было в военные годы спо-

койных и безмятежных дней, а 
о счастливой жизни приходи-
лось только мечтать. Работы 
хватало всем: почти все мужчи-
ны из деревни ушли на фронт, 
21 из них не вернулся домой. 

Трудовую закалку девушка 
получила с раннего детства, 
тяжёлой работы не боялась. В 
день по 70 соток вручную ска-
шивала. На работу в лесопункт 
её не направляли, но на заго-
товке леса для колхоза пора-
ботать пришлось: и пилила, и 
рубила, и возила. А наградой 
за ударную работу часто слу-
жила просто похвала. Трудные 
были годы, но и они дороги для 
неё — ведь это часть её судь-
бы. Медалью «За доблестный 
труд в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 годов» была 
отмечена молодая колхозница.

В 1945 году Павла вышла 
замуж, шли годы, росла семья. 
И по-прежнему работа в род-
ном колхозе. 30 лет прора-
ботала Павла Григорьевна 
дояркой на скотном дворе. О 
труде доярок в те годы труд-
но подобрать красивые роман-
тичные слова. Ещё солнышко 
спит, ещё петухи не пропели, 
а в слякоть и холод отправля-
лась доярка на ферму. В будни 
и праздники работа на износ: 
резиновые сапоги круглый год, 
вода, корма, тяжёлые фляги с 
молоком, навоз, а о выходных 
какая могла идти речь. Ох, не 
зря болят теперь у нее натру-
женные руки. А ведь помимо 
двора доярок привлекали в 
колхозе и на другие работы. 
Трудилась П.Г. Шутова, как 
всегда, на совесть. Свидетель-

ства тому — почётные грамо-
ты, премии, а правление колхо-
за присвоило ей звание Почёт-
ной колхозницы.
Пришло время выхода на 

пенсию, но в колхозе поня-
тие «пенсия» относительное. 
Как усидишь дома в сенокос, 
когда все на лугу? А если лён 
уйдёт под снег? Пока позволя-
ло здоровье, ветеран трудово-
го фронта не сидела без дела.
В 1989 году ушёл из жизни 

муж Александр Феодосьевич, с 
которым прожили очень друж-
но 44 года и воспитали четве-
рых детей.
Вот уже более двух десятков 

лет Павла Григорьевна живёт 
у дочери Маргариты в посёл-
ке Рогна. Она окружена тепло-
той и вниманием. Последнее 
время возраст даёт о себе 
знать, да и здоровье уже не то. 
Поэтому она благодарна доче-
ри за уход и заботу.

Совет ветеранов поздравля-
ет Павлу Григорьевну с юби-
лейным днём рождения:
День чудесный, 

дивный просто —
Вам сегодня — 90.
Добра, покоя дай Вам Боже,
Здоровья, что всего дороже.
Здоровья Вам желаем больше,
Прожить на белом свете 
дольше.

Г.Л. Закрепин, 
п. Рогна

Павла Григорьевна Шутова скоро отме-
тит свой 90-летний юбилей. Большинству 
людей её поколения судьба приготовила 
непростой жизненный путь. Того, что вы-
пало на долю каждого из них, с лихвой 
хватит на несколько биографий. И у нашей 
юбилярши словами поэта С. Смирнова 
«не легки, не просты прожитые годы».

Юношеская команда «Вага» — «бронзовый» призер турнира

Вспомните вместе с нами

20 февраля исполняется 
год, как нет с нами наше-
го дорогого, родного сына, 
брата, отца, дяди, племян-
ника, друга Чапко Андрея 
Валентиновича. Он был 
светлым, добрым, внима-
тельным, аккуратным во всем, всегда ста-
рался помочь, если кто-то нуждался в 
помощи, помогал ребятам во время служ-
бы, занимался спортом. После школы 
закончил Котласское медицинское учи-
лище, работал фельдшером скорой помо-
щи в г. Вологда, заочно закончил Инсти-
тут права и экономики. Служил в рядах 
Российской Армии в отряде специально-
го назначения «Русь», был в Дагестане. 
После демобилизации вернулся рабо-
тать на скорую помощь. Тяжелая, ковар-
ная болезнь оборвала жизнь Андрея. Мы 
боролись, надеялись… Боль утраты не 
утихает. Все, кто знал и помнит нашего 
Андрея, помяните его вместе с нами. Веч-
ная ему память.

Приход храма Воскресения Христо-
ва деревни Сметанино благодарит за 
спонсорскую помощь Мызина Илью 
Александровича.

Настоятель, прихожане.

 Благодарим 

лову, и тот удваивает счет. Затем своев-
ременный пас Никите Самылову дела-
ет защитник Александр Кузьминский, и 
наш нападающий совершает очеред-
ной рейд по чужой половине площадки. 
Его передачу завершил броском в воро-
та Виталий Логунов. Первый период 
закончился со счетом 3:0 в нашу пользу.
Во втором периоде хозяева сокра-

щают счет до 3:1, но разыгравшийся 
Никита Самылов с передач Виталия 
Логунова, Артема Полежаева и Арте-
ма Сальникова забивает три безответ-
ных шайбы – 6:1. 

В заключительном периоде мура-
вьевские хоккеисты сумели отыграть 
лишь одну шайбу, и окончательный 
счет в матче 6:2 в пользу верховажан. 
Уверенно провел игру вратарь Дмит-

рий Наумов. Лучшим игроком матча 
назван Виталий Логунов. Остается 
перечислить состав «Ваги»: Дмитрий 
Наумов, Артем Сальников, Александр 
Кузьминский, Андрей Русов, Артем 
Полежаев, Виталий Логунов, Никита 
Самылов, Данил Самылов, Максим 
Самылов, Дмитрий Самылов, Кирилл 
Меркурьев. 

Павла Григорьвна Шутова с мужем
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 Реклама  Официально 

 Объявления 
КУЗНИЦА 

Кованые ворота, калитки, 
заборы, ограждения, навесы, 
мангалы, входные группы, 

предметы интерьера, перила. 
8-921-678-51-21, 8-921-241-11-22, 

www.arhcuznica.ru

КУЗНИЦА 
Изготовим тесла, черту, 

предметы быта, банные печи, 
металлоконструкции, 

изделия из нержавейки. 
Кузнечные работы. 8-921-678-51-21,
 8-921-241-11-22, www.arhcuznica.ru

♦Куплю пиловочник 
осиновый в Харовске.
8-921-234-63-48, Сергей. 

♦Продам дрова березовые 
«Фишка». 8-921-126-29-37

♦Ремонт, обмен швейных 
машин и оверлоков. 
8-921-538-82-04

♦Доставка газовых котлов 
и радиаторов отопления. 
Монтаж и подключение.
8-921-127-50-85

ЛЕЧЕНИЕ АЛКОГОЛИЗМА
ДОКТОР СОТКОВ

БЕСПЛАТНАЯ ГАРАНТИЯ
3, 5, 8, 11 тысяч рублей.

Вологда, Орлова, 3, кроме вторника
Т: 8(8172)70-06-57, 

8-921-71-60-657

ÊÓÏËÞ ÀÍÒÈÊÂÀÐÈÀÒ:
ñàìîâàðû 3г%ль…/е, д%!%г%, 
.ле*2!,че“*,е; èêîíû " люK%м 
“%“2% …,,, “2=!,……3ю %де›д3, 
!3ш…,*,. Êîëîêîëü÷èêè. 
Ðàñïèñíûå äóãè, д"е!,, ƒ/K*,, 
“*%K*=!,. o%“3д3 ,ƒ де!е"=, 
*%*%ш…,*, , м…%г%е д!3г%е.
Çâîíèòå, îáÿçàòåëüíî 
ïîäúåäó â ëþáóþ òî÷êó 
ðàéîíà. 8-921-087-82-84.

♦Продам
♦Продам благоустроенную 
квартиру в центре.
8-921-682-86-03

ПАМЯТНИКИ 
из гранита, бетона, железа, 

оградки и т.д. 
Луначарского, 10, Тендрякова 

35а. 8-964-306-50-05, 
8-921-684-44-01, Иван.

 Организация 
приглашает на работу 

КОЛЛЕКТИВ 
ПРОДАВЦОВ

во вновь открывающийся 
магазин. 

Справки по телефону
8-921-679-54-56

Выражаем искреннее соболезно-
вание Гусевой Валентине Алек-
сеевне, всем родным и близким 
по поводу безвременной смерти 
сестры 
Армашевской 
Любови Алексеевны.
Кошелева, Савченко, Дербина.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Гусевой Валентине Алек-
сеевне, всем родным и близким 
по поводу смерти сестры, тети 
Армашевской 
Любови Алексеевны. 
Скорбим вместе с вами.
Федорова Е.В., Румянцева И.Ф.,
Петухова Н.А., Макарова Н.М., 
Пестерева Л.Д., Дудорова Н.А.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Гусевой Валентине Алек-
сеевне, всем родным и близким 
по поводу смерти 
сестры.
Скорбим вместе с вами.
Коллектив ТД «Багира»

Коллектив БУЗ ВО «Верховажская 
ЦРБ» выражает глубокое соболез-
нование Армашевской Людмиле 
Николаевне по поводу смерти 
матери.

Выражаем глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу смерти 
Армашевской 
Любови Алексеевны.
Коллектив МБУ «КЦСОН»

Выражаем глубокое соболезно-
вание Гусевой Валентине Алек-
сеевне, всем родным и близким 
по поводу смерти сестры 
Армашевской 
Любови Алексеевны.
Кузовенина, Загоскина, 
Елисеева, Когут.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Гусевой Валентине Алексеев-
не, Елене и Сергею по поводу пре-
ждевременной смерти сестры, тети
Армашевской 
Любови Алексеевны.
Шумиловы, Петровы

Выражаем глубокое и искреннее 
соболезнование Верещагиной 
Ангелине Афанасьевне, Николаю 
в связи с кончиной 
Федяевского 
Евгения Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Брагины Альберт Андреевич, 
Валентина Александровна, 
Андрей, Марина, Анна. 
Поршневы Ольга, 
Анастасия. 
Дружининские Татьяна, 
Евгений, Мария.

Глубоко скорбим и выражаем 
соболезнование Верещагиной 
Ангелине Афанасьевне по пово-
ду смерти 
брата.
Коротина В.М., 
Шерстеникова Н.А., 
Верещагина А.А., 
Горынцев В.Д., 
Лукинская А.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Верещагиной Ангелине Афа-
насьевне по поводу смерти брата 
Федяевского 
Евгения Ивановича.
Закрепины Н.П., Г.Л., 
Макаровская Л.Ф., 
Друговская Л.В., 
Румянцева Г.П., 
Житкова В.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Верещагиной Ангелине Афа-
насьевне по поводу смерти брата 
Федяевского 
Евгения Ивановича.
Работники культуры.

Соболезнуем Верещагиной Анге-
лине Афанасьевне, всем родным 
и близким в связи с уходом в мир 
иной брата 
Федяевского 
Евгения Ивановича.
Соседи 
по ул. Школьной

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Верещагиной Ангелине Афа-
насьевне, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Федяевского 
Евгения Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Пахнины Н.Л. и Л.М., 
Кондакова А.И.

Администрация Верховажского 
муниципального района выража-
ет глубокое соболезнование Вере-
щагиной Ангелине Афанасьевне 
по поводу смерти 
брата.

Коллектив Верховажского фили-
ала Тотемского политехниче-
ского колледжа выражает глу-
бокое соболезнование Вереща-
гиной Ангелине Афанасьевне, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти 
Федяевского 
Евгения Ивановича.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние всем родным и близким в связи 
со смертью 
Баженова 
Александра Егоровича.
Коллектив 
МБУ «КЦСОН»

24 ôåâðàëÿ â ÐÄÊ Âåðõîâàæüÿ 24 ôåâðàëÿ â ÐÄÊ Âåðõîâàæüÿ 
âûñòàâêà-ïðîäàæà âûñòàâêà-ïðîäàæà 

ÓËÜßÍÎÂÑÊÎÉ ÎÁÓÂÍÎÉ ÔÀÁÐÈÊÈ ÓËÜßÍÎÂÑÊÎÉ ÎÁÓÂÍÎÉ ÔÀÁÐÈÊÈ 
âåñåííå-çèìíåãî ñåçîíà.âåñåííå-çèìíåãî ñåçîíà.

ÒÞËÜ, ÏÎÐÒÜÅÐÛ, ÎÐÃÀÍÇÀ, ÒÞËÜ, ÏÎÐÒÜÅÐÛ, ÎÐÃÀÍÇÀ, 
ÂÓÀËÜÍÀß ÒÊÀÍÜ ÂÓÀËÜÍÀß ÒÊÀÍÜ îò 110 ðóá. çà 1 ì. îò 110 ðóá. çà 1 ì. 

Æäåì âàñ ñ 10 äî 17 ÷.Æäåì âàñ ñ 10 äî 17 ÷.

Ïàðèêìàõåðñêàÿ «Åëåíà» 
ждет вас по адресу: ул.Луначарского, д.7а, 2 этаж 

(вход со стороны м-на «Фермер»). 
К женским мастерам возможна предварительная запись: 

Русинова Елена 8-921-128-45-42, 
Макаровская Анжелика 8-921-141-80-55, 

часы работы с 9 до 18. 
Мужской мастер Брагина Елена, 

часы работы с 9 до 15, суббота с 10 до 13.

25 февраля в РДК 
с 10 до 17 час. 

выставка-продажа 

СЕМЕНА 
БОЛЬШОЙ ВЫБОР, 
луковицы цветов, 
лук, удобрения и др. 
Пенсионерам скидки!

 г. Вологда

Комитет по управлению имуществом Верховажского муниципального района 
информирует население о предстоящем предоставлении в аренду земельного 
участка ориентировочной площадью 60 кв.м. по адресу: Вологодская область, 
Верховажский район, Чушевицкий с/с, с.Чушевицы с разрешенным использова-
нием для размещения автоматической телефонной станции.

♦Продам двухкомнатную 
благоустроенную квартиру.
8-921-141-73-20

♦Продам однокомнатную 
квартиру, 27,4 м2, 
благоустроенная.
8-963-731-23-41

♦Продается дом, 
мкр. Кошево, или сдам 
в аренду с последующим 
выкупом. 
8-912-103-06-70

♦Продам дрова березовые 
чурками. 8-921-722-71-66, 
8-921-128-21-20, 
8-921-232-69-32

♦Продаю внедорожник 
Great Wall Deep пикап.
8-921-535-76-23

♦Продам пчелопакеты.
8-921-688-94-42

♦Вакансии

FERMER+

ТЕПЛИЦЫ
Низкие цены. Продажа в кредит 
за 15 минут, только паспорт, 

без первого взноса, низкий процент. 
Возможен безналичный расчет. 

Т. 8-921-822-09-62 и доп. 8-921-129-03-23
Верховажье, ул. Луначарского, д. 7а 

(за «Универмагом»).
fermerplus@yandex.ru

«ÊÈÐÎÂ×ÀÍÊÀ»: «ÊÈÐÎÂ×ÀÍÊÀ»: 
ñóìêè, êóðòêè, ïàëüòî ñóìêè, êóðòêè, ïàëüòî 

ïðîèçâîäñòâà ã. Êèðîâ. Öåíû 2014 ã. ïðîèçâîäñòâà ã. Êèðîâ. Öåíû 2014 ã. 
Ëûæíûå êîñòþìû, óòåïëåííûå áðþêè. Ëûæíûå êîñòþìû, óòåïëåííûå áðþêè. 

Ðàñïðîäàæà. Çèìíÿÿ êîëëåêöèÿ.Ðàñïðîäàæà. Çèìíÿÿ êîëëåêöèÿ.

24 ôåâðàëÿ24 ôåâðàëÿ
â ÄÊ â ÄÊ 
ñ. ×óøåâèöûñ. ×óøåâèöû

Легально работающему 
такси «Тракт» и «Надежда» 
ТРЕБУЮТСЯ ВОДИТЕЛИ 
с л/автомобилем.

«Тракт» - 8-921-067-56-57,
«Надежда» - 8-921-821-46-66

общий 8-921-539-90-83
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Поздравляем!

Закупаем 
ЦВЕТНОЙ ЛОМ:
медь - 230-240 р.,
латунь, радиат., 120-130 р.,
алюминий - 45-60 р.
АККУМУЛЯТОРЫ 

Б/У. 
ДОРОГО
Расчет сразу

 8-921-087-82-84 
Забираем с места сами

 ООО «Металл Трейдинг», лиц. 29МЕ №003139 от 
15.04.2014 г.

Наумиха
Уважаемая ЗОЯ СТЕПАНОВНА 

БОТНАРЬ! 
Администрация и коллектив магазина 

«Надежда» сердечно поздравляют Вас с 
юбилеем! Желаем быть всегда красивой, 

всегда желанной, молодой, в кругу семьи всегда 
любимой, в кругу друзей – всегда простой. Желаем 
счастья много-много, а также света и тепла, и чтобы 
вся Ваша дорога цветами устлана была!

Шелота, МИХАИЛУ ВАСИЛЬЕВИЧУ ПИЩАЛЕВУ
Поздравляем с юбилеем!
Желаем, чтоб спутником было здоровье, чтоб в дверь 
не стучалась беда. Желаем успехов, семейного сча-
стья и бодрости духа всегда! 

Пищалевы (д. Плосково)

С.Верховажье
ГАЛИНЕ ВАСИЛЬЕВНЕ ЮРЕНСКОЙ
Дорогую, любимую жену, мамочку, Галину поздрав-
ляем с юбилеем!
Неважно, сколько лет промчалось, ведь цифра вовсе 
не важна! В глазах пусть иногда усталость, ты и 
сегодня нам нужна. Ты молода и энергична, желаем 
быть всегда такой – здоровой, бодрой, симпатичной, 
душевной, милой и простой. Еще желаем тебе сча-
стья, улыбок, солнца и тепла, чтоб никогда не знать 
ненастья, чтобы душа всегда цвела.

Муж, дочь, Балины, Юренские

С. Верховажье
ГАЛИНЕ ВАСИЛЬЕВНЕ ЮРЕНСКОЙ
Счастья пусть принесет юбилей и всегда только в 
лучшее верится, а душа в этот праздник согреется 
от улыбок любимых людей!

Стрежнева, Черепанова, Шишова

Д. Сметанино, НИНЕ НИКОЛАЕВНЕ БРЕДЕЛЕВОЙ
Дорогая Нина! От души поздравляем с юбилеем!
Пускай удача улыбнется, слова народные гласят: 
вторая молодость начнется, когда чуть-чуть за 50. 
Поверь, не стоит огорчаться, уходят годы – ну и что 
ж? Пусть все мечты осуществятся, когда на пенсию 
пойдешь. Смотри на время веселей, пусть сердце 
бьется так же часто. Тебе любви, добра и счастья 
желаем в этот юбилей!

Эльза, Саша

Верховье, д. Прилук
НИНЕ НИКОЛАЕВНЕ БРЕДЕЛЕВОЙ
Дорогая Ниночка! Поздравляем тебя с юбилеем!
От всей души желаем любви, здоровья и большо-
го счастья, вниманья близких и тепла друзей. Пусть 
будет каждый день прекрасным и радостным, как 
этот юбилей!

Володя и Люба (д.Киселево)

Д. Сметанино, НИНЕ НИКОЛАЕВНЕ БРЕДЕЛЕВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
С любовью тебе посылаем мы поздравленья свои, 
здоровья и счастья желаем, покоя, добра и любви! 
Пусть радостью солнце смеется, тебе отдавая тепло, 
и пусть в этом мире живется уютно, легко и светло.

С.Чушевицы - Шадрины и Сивкова Н.В.

Д. Сметанино, НИНЕ НИКОЛАЕВНЕ БРЕДЕЛЕВОЙ
Дорогую нашу коллегу поздравляем с юбилейным 
Днем рождения!
Праздника с цветами и подарками – доброго, волшеб-
ного, как сон! Пусть сюрпризы приподносит яркие и 
желания исполняет он! Радости, любви, очарования и 
приятных сердцу перемен, легкой жизни, света, про-
цветания от души желаем в этот день!

Коллектив магазина «Радуга» №1

Косково
ЕЛЕНЕ ВЛАДИМИРОВНЕ САВРАСОВОЙ
Дорогую дочь, жену, маму, сестру 
поздравляем с юбилеем! 
Пусть поздравлений будет много, приятных, добрых, 
дорогих. Желаем радости и счастья, здоровья креп-
кого вдвойне, желаем самого простого – прожить 
побольше на земле.

Мама, папа, муж, дети, Лютикова, 
Люба, Женя.

С.Верховажье
РАИСЕ НИКОЛАЕВНЕ 
ЛАМОВОЙ
Дорогую, любимую мамочку, бабушку 
поздравляем с 80-летием!
Пусть юбилей будет счастьем согрет, 
близких людей добротой и любовью! 
Восемь десятков прожитых лет… В 
праздник торжественный – сил и здоровья! Все, кто 
так дорог, пускай день за днем дарят внимание и 
уважение, жизнь наполняется светом, теплом, будет 
прекрасным всегда настроение!

Дочери, зятья, внуки

Уважаемые ветераны органов вну-
тренних дел! 
Примите поздравления с празд-

ником – Днем защитника Отечества! 
Желаем вам мужества, уверенности, 
удачи, здоровья! Пусть ваши ожида-
ния хорошего всегда сбываются, а сом-

нения рассеиваются, как туман в лучах сол-
нца. Пусть ваши мечты не заканчиваются, а стано-
вятся ярче и насыщенней, а в сердцах живет любовь, 
верная и взаимная.

Ветеранская организация ОВД

 Реклама 

Дорогие друзья! 
1 марта 
в Вологде 
в 15.00 состоится

 организационное собрание 
общественного движения 

«Леса России». 
Мы ДАРИМ 

саженцы и семена 
для посадки в ЛЕС! 
Т. 8-921-238-52-52, 

8-900-534-17-68.

Топливные насосы и форсунки 
отечественных 

автомобилей и тракторов 
всех марок, в т.ч. супер-МАЗ; 
евро-КамАЗ; ГАЗ; бульдозеры.

Ремонт, обмен, продажа.
Распылители, фильтры, 
запчасти дизельной 

аппаратуры.
За отдаленность - скидки.
Вельск, Фефилова, 88.

Т/ф. 6-29-20, 8-921-071-62-10,
8-921-484-52-23

23 февраля (понедельник) 
продажа кур-молодок 

Вологодской птицефабрики 
«Можайское». 

Верховажье - 15.50, 
Сметанино - 16.30, 
Чушевицы - 17.00, 

Липки - 17.30, Шелота - 17.50.
8-921-067-86-50

Магазин «Сказка» 
(ДК, 2 этаж) 

новое поступление 
товара:

мужская, 
женская, 

детская одежда 
и обувь. 

Возможна рассрочка 
платежа!

Магазин «Мила»,
 Смидовича, 31.

С Днем защитника
Отечества мужчин

поздравляет «Мила»
 магазин. 

Счастья вам 
на жизненном пути, 

мимо нас никак чтоб 
не пройти. 

Мы с покупкой рады
 видеть вас, 

ежедневно, 
можно каждый час! 

Новое поступление товара 
19 февраля.

а»,
.

мужчин

25 февраля (среда) 
на рынке с.Верховажье 

с 9.00
СВЕЖЕЕ 

МЯСО СВИНИНА, 
ПОЛУФАБРИКАТЫ
П. Теплый Ручей с 13.00,

24 февраля (вторник):
Чушевицы - 

с 9.00 до 10.00,
Каменка - с 10.30 до 11.00,

Верховье - с 12.00. 
8-921-234-01-02

26 февраля 
продажа кур-молодок 

12.30 - Шелота,
13.00 - Липки,

13.30 - Чушевицы, 
14.30 - Верховажье.
8-981-437-10-00

марта уже скоро!марта уже скоро!
Студия «Мультимедиа» Студия «Мультимедиа» 

(редакция «ВВ») (редакция «ВВ») 
приглашаетприглашает  заказать заказать 

эксклюзивные подарки: эксклюзивные подарки: 
КАЛЕНДАРИКАЛЕНДАРИ
ФУТБОЛКИФУТБОЛКИ,,

МАГНИТЫМАГНИТЫ, , БРЕЛОКИ,БРЕЛОКИ,  
ФОТОКРИСТАЛЛЫФОТОКРИСТАЛЛЫ  

Телефон Телефон 
отдела рекламы «ВВ» отдела рекламы «ВВ» 

2-22-642-22-64

У

н

собобобобобобобббобобобобобоббрание


